



XXI Simposio Internacional

Mundo Sano





Certificamos que

ALEJANDRO MARCEL HASSLOCHER-MORENO

ha participado en carácter de Asistente durante el XXI Simposio Internacional organizado por la Fundación Mundo Sano, llevado a cabo los días 14 y 15 de noviembre de 2023, en el Centro Cultural de la Ciencia (C3), Buenos Aires, Argentina.

Dra. Silvia Gold

Presidenta Fundación Mundo Sano Lic. Marcelo Abril

Director de Programas y Proyectos Fundación Mundo Sano





Acceso a la Salud: modelos de atención, prevención y promoción

Servicio de Referencia y Atención Integral al portador de enfermedad de Chagas: Experiencia del Instituto Nacional de Infectología (INI), Fiocruz, Brasil

Hasslocher-Moreno A.M., Felix Mediano M.F.

Laboratório de Pesquisa Clínica em Doença de Chagas, Instituto Nacional de Infectologia, Fundação Oswaldo Cruz, Rio de Janeiro, Brasil. Contacto: alejandro.hasslocher@gmail.com, Tel: +55 21 991129920

La atención y promoción de la salud de los pacientes con enfermedad de Chagas (EC) debe apoyarse sobre una estructura de servicio que permita acciones integrales, permeadas por prácticas de humanización y gestión de la calidad. La atención integral en EC tiene como necesidad básica la formación de un equipo multidisciplinar, técnicamente cualificado, integrado en las diversas acciones de cuidado e interactuando en la perspectiva de una enfermedad estigmatizante y desatendida. Aquí se detalla la estructuración de un plan estratégico para el Lapclin-Chagas y la descripción de las rutinas de atención y asistencia a pacientes con EC acompañados en el Instituto Nacional de Infectología (INI) de la Fiocruz/RJ, Brasil. Se realizaron diferentes actividades, incluyendo la formulación de protocolos para la asistencia clínica al portador de EC: 1) Diagnóstico; 2) Manejo clínico del paciente con forma indeterminada, con cardiopatía, con mega vísceras y coinfección entre *T. cruzi/*HIV; 3) Atención farmacéutica; 4) Rehabilitación cardiovascular; 5) Trabajo social; 6) Orientación nutricional; 7) Enfoque fisioterapéutico; 8) Apoyo psicológico. Se identificaron áreas de atención de los siguientes profesionales de salud: médicos, técnicos y licenciados en enfermería, farmacéuticos, nutricionistas, psicólogos, trabajadores sociales, fisioterapeutas, y educadores físicos. La atención al paciente queda registrada en una historia clínica electrónica, compartida por todos los profesionales de salud del INI. Nueve médicos (7 cardiólogos; 2 infectólogos), atendieron a 830 pacientes en el año 2022, solicitando seguimiento en otras especialidades médicas (gastroenterología, neurología, neumonología, psiquiatría, oftalmología, otorrinolaringología, dermatología, endocrinología, nefrología y hematología) y en otros

servicios de salud. El servicio de enfermería realizó electrocardiogramas y colocación/remoción de dispositivos MAPA y Holter. Dos farmacéuticos orientaron a pacientes con polifarmacia, generalmente con cardiopatía grave, para mejorar la adherencia al tratamiento. Dos nutricionistas, respetando la cultura alimentaria del paciente, indicaron alimentos fáciles de conseguir localmente, para facilitar el cumplimiento de la dieta. El servicio de psicología ofreció seguimiento psicoterapéutico tanto grupal como individual, con sesiones semanales. Los trabajadores sociales, amparados por la legislación brasileña, abordaron temas de seguridad social: jubilación, subsidio por enfermedad y pase para transporte público posibilitando viajes sin costo para asistencia a las citas programadas en el INI. Dos fisioterapeutas y un educador físico realizaron sesiones de ejercicio regulares enfocadas en la rehabilitación cardiopulmonar, mejorando la capacidad funcional, especialmente en pacientes con cardiopatía grave. Respecto a la producción del Lapclin-Chagas entre 2018 a 2022, hubo 16.160 consultas médicas, 79 papers publicados en revistas indexadas, 9 disertaciones de maestría y 5 de doctorado. La atención integral brindada a los pacientes con EC resultó en una buena adherencia al seguimiento y al uso adecuado de la medicación prescrita, así como en un aumento de la capacidad de trabajo del paciente, reintegrándolos a su rutina diaria. Por otro lado, pudimos observar un aumento en la expectativa de vida y en la calidad de vida. También, se observó incremento en la asistencia clínica, en la investigación científica y en la docencia académica, que impactaron positivamente en la atención y cuidado a los pacientes con enfermedad de Chagas, acompañados en el INI, Fiocruz/RJ, Brasil.



Servicio de Referencia y Atención Integral al portador de enfermedad de Chagas: Experiencia del Instituto Nacional de Infectología (INI), Fiocruz, Brasil

Alejandro Marcel Hasslocher-Moreno*, Mauro Felippe Felix Mediano Laboratório de Pesquisa Clínica em Doença de Chagas, Instituto Nacional de Infectologia Evando Chagas, Fundação Oswaldo Cruz, Rio de Janeiro, Brasil. * contacto: alejandro.hasslocher@gmail.com

Introducción

- La atención integral en Enfermedad de Chagas (EC) tiene como necesidad básica la formación de un equipo multidisciplinar, técnicamente cualificado, integrado en las diversas acciones de cuidado e interactuando en la perspectiva de una enfermedad estigmatizante y desatendida.
- Atención y promoción de la salud de los pacientes con EC debe apoyarse sobre una estructura de servicio que permita acciones integrales, permeadas por prácticas de humanización y gestión de la calidad.
- El modelo de atención al portador de la EC en la red pública de servicios de salud presupone la existencia de las condiciones necesarias a través del fortalecimiento técnico y gerencial de las instituciones involucradas en la planificación, coordinación, ejecución y evaluación de estos servicios a todos los niveles, con el fin de ofrecer una mejor asistencia a la población.
- ➢ El Instituto Nacional de Infectologia Evandro Chagas de la Fundacão Oswaldo Cruz (INI-Fiocruz), ubicado en la ciudad de Río de Janeiro, Brasil, es un centro de referencia para el tratamiento e investigación de enfermedades infecciosas y tropicales cubiertas por el Sistema Único de Salud (SUS) de Brasil.
- El Laboratorio de Pesquisa Clínica em Doença de Chagas (Lapclin-Chagas) del INI-Fiocruz es un centro de referencia nacional para el diagnóstico de pacientes con sospecha de EC, remitidos desde bancos de sangre, unidades de atención primaria y secundaria, servicios de salud privados o por demanda espontánea, ofreciendo atención clínica integral y multidisciplinaria a los pacientes seguidos en el Instituto. Se estructura en torno a un eje de asistencia, investigación y docencia.

Metodología

Estructuración de un plan estratégico para el Lapclin-Chagas

- Asistencia: identificación de recursos humanos, descripción de las rutinas de atención a pacientes con EC.
- Investigación: descripción de líneas de pesquisa, número de proyectos de investigación y de papers publicados em revistas científicas indexadas.
- Docencia: identificación del número de alumnos de maestría y doctorado que presentaron disertaciones y tesis. Cursos y disciplinas ministradas en la posgraduación stricto senso.

Resultados

Profesionales de salud del Lapclin-Chagas / INI-Fiocruz

- 9 médicos (7 cardiólogos y 2 infectólogos)
- 2 farmacéuticos
- 1 nutricionista
- 2 fisioterapeutas
- 1 educador físico

Formulación de protocolos para la asistencia clínica al portador de EC

- Diagnóstico.
- Manejo Clínico del paciente con forma indeterminada, con cardiopatía, con megavísceras y con coinfección T. cruzi/HIV.
- > Atención Farmacéutica.
- > Rehabilitación Cardiovascular.
- Trabajo Social
- Orientación Nutricional.
- > Enfoque Fisioterapéutico.
- Apoyo Psicológico

Líneas de pesquisa

- Estudio longitudinal de morbimortalidad cardíaca en la fase crónica de la enfermedad de Chagas.
- Estudio clínico-epidemiológico de la fase crónica de la enfermedad de Chagas.
- Pruebas diagnósticas para el screening de la enfermedad de Chagas.
- Tratamiento etiológico de la enfermedad de Chagas.
- > Estudio longitudinal sobre rehabilitación cardiopulmonar en la enfermedad de Chagas.

Producción Lapclin-Chagas: 2018-2022

Consultas Médicas: 16160	Papers Publicados: 79	Docencia: 9 disertaciones de maestría 5 tesis de doctorado
	Exámenes Cardiológicos	
Asistencia Farmacéutica		Orientación Nutricional
	Apoyo Psicológico	
Consultas con especialistas médicos		Soporte de Trabajadores Sociales

Conclusión

La atención integral brindada a los pacientes con EC resultó en buena adherencia al seguimiento y al uso adecuado de la medicación prescrita, así como en un aumento de la capacidad de trabajo del paciente, reintegrándolos a su rutina diaria. Por otro lado, pudimos observar aumento en la expectativa de vida y en la calidad de vida. También, se observó incremento en la asistencia clínica, en la investigación científica y en la docencia académica, que impactaran positivamente en la atención y cuidado a los pacientes.